
前线战报黑灯夜话

责编 包宏广 图编 倪华初 美编 俞丰俊 魏冬杰 责校 翟永军

狂奥·海德公园 A特152012年8月4日 星期六

在遥远的东伦敦北部有个大商
场，这里因奥运会而火爆，每日人流如
织，嘈杂得就像北京的西单、王府井。

在这里逛街的除当地百姓和游客
外，多了不少身着运动服的俊男靓女，他
们都是来参加奥运会的。这里距离奥
运村不远，他们随时可以来闲逛。运动

服上的国旗暴露了身
份，他们并不在意。
如果你足够友善，他
们愿意跟你微笑着打
招呼，甚至还会聊一些
比赛见闻。一些记者
专门埋伏在奥运村前
往商场、地铁的路上，
等待一个瞬间采访。

“能跟我换一下
奥运纪念章吗？”这条
路上除了记者，还会
有“纪念章收集者”主
动跟运动员搭讪。一

位收集了50多枚纪念章的小伙子说，
他曾向一位中国运动员索要纪念章，
后者很痛快地给了一枚。由于语言不
通，双方没有太多交流，这位小伙子也
没记住那位中国运动员的名字。

这条路上有各种各样的运动员，
但数量最少的就是中国运动员。不久
前，记者曾在这条路上守候半个小时，
结果只看到了 4 名中国运动员的身
影，他们还是出自同一支队伍。中国
代表团此次共派出396名运动员参加
奥运会，即便有“刘大腕”这样姗姗来
迟的，也有射击队夺金后早退的，但留
在奥运村里的也应该不会太少，他们
平时都在干吗呢？到底去哪儿了？

偶尔也会有中国运动员出来散
心，他们基本上三个一群，两个一伙，
不会走太远。脸上没有特别丰富的
表情，交谈时也是低声细语。那位收
集纪念章的小伙子说，中国运动员很
腼腆。其实，这些运动员在国内比
赛、训练时基本上都是有说有笑的。
可出门在外，在成绩、奖牌的压力下，
他们无法轻松。在各种规矩面前，他
们已经熟知恪守准则的重要性。

奥运会开始前，有中国记者在商
场里遇到了女排队员王一梅，本打算
聊聊，做个简单的采访，但大梅以“我
要赶时间”为由拒绝了。“逛街”都那么
忙，那平时的生活又是什么样呢？为
了金牌，很多人都像愤怒的小鸟那样，
每日眉头紧锁。奥运金牌就像那些挑
衅的猪，只有擒住之后，才算是获胜。

□赵黑（媒体人）

想不中枪
那就成就梦想吧

相传，张继科5岁前练足球，取名
“继科”其实是谐音“济科”。但就在
父子二人准备在这条路上渐行渐远
时，国足恰到好处地输了场球。那是
1993年5月28日，中国男足在世界杯
预选赛中 0 比 1 爆冷不敌也门，张父
心灰意冷最终让儿子改练乒乓球。

这就是张继科拿到奥运男单冠军
后流传最广的段子：国足输球改变命
运。那么多人在各种评论里感谢国
足，不禁让人感叹，国足真是躺着也中
枪啊。说到国足中枪，这在本届奥运
会上不是第一次了。最早是站着中
枪。日本国奥队首场战胜西班牙后，
很多网友吐槽，为啥日本能战胜西班
牙而我们却连打个新加坡都困难。

后来是坐着中枪。8月1日晚，巴
西女排自由人加比在对阵韩国的比赛
中用一记堪比小罗的倒挂金钩救起了
一个本必死无疑的被垫飞的球。网友
看过这个神来之笔后立即联想到我们
的国足，并吐槽说巴西女排是在秒杀
中国男足。

接着就是张继科夺冠让国足躺
着中枪。好像现如今，不管发生什么
事，国足都能中枪。就连根本不懂汉
语的梅西，也在北京奥运会上莫名其
妙地成为中国球迷的代言人——被
说出“谢亚龙下课”。

国足其实并不孤独。今晚开始的
田径比赛，你能在男子百米预赛中看到
一位叫亚当·吉米利的英国选手。他不
到两个月前才决定专职从事短跑，早些
时候是一名切尔西青训球员。于是就
有该队粉丝吐槽了：早留住这个人，又
何必现在想着去买什么沃尔科特……
更悲催的是尼日利亚男篮，他
们昨晨遭遇了120%努力的梦
十。最终的结果是，美国队拿
到156分创奥运纪录，全场的
分差为83分。竭尽全力的尼
日利亚当然不丢人，但有人认
为，其实尼日利亚也是躺着中
枪。如果不是世界羽联，那美
国人也不至于这般用功。

以上说的其实都是一些欢乐的
事。即便说到我们国足的各种中枪，
调侃里埋着无奈，怨恨中含着期望。
想不中枪，惟一的途径是自身努力，
成就梦想。对了，先练足球后打乒乓
的张继科夺冠后用一个漂亮的跨栏
动作越过广告牌冲向领奖台，上栏没
用到七步。

刘翔，你有压力了吗？

中国运动员
去哪里了

□赵宇（新京报特派记者）

微言论道

奥运会乒乓球男单决赛，王皓
不敌张继科，连续三届获得亚军。

先锋乒羽：相比北京奥运会
后的眼泪横飞，这次王皓所展现
的淡然与坚强更值得尊敬。在人
生的黄金年龄中，王皓的自我坚
持换来三枚沉甸甸的银牌，作为
军人的王皓用另一种方式诠释了
老兵不死。王皓的白银时代，因
为爱，所以坚持。

董路：是的，十几、二十年以
后，你可能会忘记金牌得主，但应

该会记得这个第一个用直拍横打
拿到无数世界冠军却三度遗憾错
失奥运会单打金牌且领奖台上微
笑面对的人。

我其中的我：在我们心里他
已经拿到了金牌，加油王皓。

笑笑人生0608：亲爱的皓，别
忘了爱你支持你的人中永远都有
我一个喔！无论如何，你都是我心
中的冠军，你是最棒的！加油！

女排小组赛，中国队 2比 3不

敌巴西。
望君安好：女排打得太精彩

了！虽然巴西是个强队，但是我
们依然很努力地拼这场球，让她
们赢得不是很顺利。精彩！女排
精神！加油。

Chris翔云卍排球：虽然第 5
局输给了巴西，但我们中国女排
打出了士气、打出了属于我们的
顽强和坚韧。从第四局紧咬不放
便可窥探一斑。第四局赢得实在
是太爽了，真不愧是我喜欢的女

排，耶！
尧宝的麻麻：前两天中国女

排对美国，半夜三点直播，没爬得
起来看，后看比分觉得虽败犹荣；
今天对卫冕冠军巴西，尤其是第4
局，气势、战术都打得不错。在落
后3分、巴西拿到赛点的境况下追
平，并顽强地打到 30 比 28。希望
小组赛最后一场对韩国也能发挥
出色。

请叫我JoyceWang：已经很
努力了，很棒！中国女排加油。
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□孙甜甜（雅典奥运会网球女双冠军）

莫以伦敦战绩
抹杀女网努力

单 纯 以 成 绩 和 奖 牌
论，我们这次没打进女单或
女双4强，奖牌也不能跟雅
典的金牌与北京的铜牌相
比。如果仅仅看到这个层
面，我们的目光就太狭隘
了。首先，奥运会4年一次，
谁也不能保证将最佳状态留
到伦敦。另外，站得再高一
点，我们可以看到中国网球
这4年来的进步，这不是一届
奥运会所能负载的。从中国
网球的发展周期看，过去4年
要优于前一个奥运周期。

中国网球这次成绩不
佳，我觉得有两个主要原
因：首先是不适应场地，草
场并不是我们熟悉的类
型，别看郑洁和晏紫在
那里拿过冠军。其实，
今年的准备已经算很

好了，奥运会前就
是温网，队伍又去

南 京 练 了 一
周。即便这

样，短期内
也很难

培

养出球员在草地上的手感。
草场需要有足够强大的发球
做支撑，而发球恰恰是中国
球员普遍的弱项。看看莎拉
波娃、科维托娃这些人，无不
是以发球为强大武器。

另外，我们很难再坚持从
双打突破的方向，因为其他协
会也开始重视双打了。我没有
做详细统计，但从名单大致看
得出，此前固定打双打的那拨
人还在，平时疏于双打的单打
高手也出现在双打名单中。打
奥运会，排名较高的单打选手
可以带一名队员打双打，很多
协会不会放弃这个机会，客观
上也给我们制造了很多困
难。彭帅/郑洁输得有些可
惜，但她们的对手佩特洛娃/
基里连科单双打能力都很强，
基里连科还打进了女单4强。

尽管这样，我们还是看
到了中国网球的进步。过去
4年，我们的职业化方向一直
坚定向前，巡回赛成绩和排
名也越来越高，李娜在中国
体育史上的地位显而易见，
彭帅和郑洁也处在职业生涯
相对稳定的阶段。但所有这

些在奥运会中体现

得 并 不 是 很 明
显，我认为不应
该以伦敦的成
绩来抹杀中国
女 网 这 4 年 来
的努力。

不过话说回
来，也要正视存在
的问题，我们的后备
力量还是稍显薄弱。过
去几年，中国女网一直靠这
几个人打天下。在我和李
婷相继退役后，女双仍没有
突出的组合接上来。这或
许是我们下一步该需要面
对的。挑选、培养合适的
苗子，不能跟李娜、郑洁、
彭帅这拨人差得太远，
否 则 就 真 接 不 上 了 。
俗话说得好：底子足，
说话才硬气嘛。如
果 没 有 一 个 较 为
完善的后备培养
体系做保障，我
们 很 难 在 4
年 后 实 现
突破。


